

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes, 1'50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre . . . 6'00

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Calle de S. José, núm. 28

TALLERES: IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR: Santiago García y Cruz

AYER Y HOY

Hoy

Las noticias que se reciben hoy del frente francés, carecen de interés. Estas dicen que continúa el acostumbrado bombardeo y que la línea permanece inactiva. En cambio, en los Balcanes, la lucha es enconada. Al norte de Monastir los búlgaros resisten poderosamente el avance de los aliados, y en los valles de Alm los rumanos se retiran empujados por el enemigo. En Atenas son expulsados los ministros plenipotenciarios de Alemania, Austria, Turquía y Bulgaria.

Ayer

Rumanía se niega a permitir el paso de los cañoneros austriacos por el Danubio para ir al Mar Negro. Los italianos emprenden nuevamente la ofensiva en los Alpes del Isonzo. Los franceses sostienen grandes duelos de artillería en Arras, Loos y Souchez.

Cosas de la guerra

La prensa de Berlín ocupase estos días de la respuesta que el gobierno noruego ha dado a la nota alemana protestando contra la resolución de Cristianía del 13 de Octubre, relativa a los submarinos.

Noruega ha formulado su contestación en términos amistosos pero energéticos, diciendo que está dispuesta a impedir la presencia de toda clase de sumergibles en sus aguas, procedan de Alemania o de cualquiera de los otros estados beligerantes.

La prensa alemana, estimando muy atendibles estos términos conciliatorios, cree que la respuesta de Noruega dará origen a amistosas negociaciones.

Los periódicos franceses, hablando de este mismo asunto, hacen ver que no se avienen ciertamente las buenas impresiones de sus colegas de Alemania con la actitud de los submarinos que siguen torpedeando los barcos noruegos, lo mismo que antes de transmitirse la respuesta de Cristianía a la nota de Berlín.

El brillante resultado obtenido por el gobierno de Francia en su última operación financiera, es la prueba más evidente del vigor de las capitales de la vecina república y una garantía de que las nuevas operaciones serán todo lo vigorosas que requieren las circunstancias.

El Parlamento, atento siempre al interés de la nación, tratará extensamente de la aplicación del empréstito reclamado de los gobiernos aliados y de sus jefes militares una unidad, y una actividad de concepción y de relación que determinen la victoria final que, si ya parece segura, debe también aparecer próxima.

Bajo este epígrafe escribe el Rouskole Slovo:

Desde el punto de vista del derecho internacional, el acto del gobierno alemán no tiene ningún valor jurídico.

Nosotros no creemos que un estado neutral cualquiera que sea pueda reconocer el nuevo reino de Polonia antes de que se firme la paz.

Este remedo de restauración de Polonia demuestra, ante todo, la terrible crisis interior que atraviesa Alemania y prueba también que Guillermo II no ha obrado bajo la severa presión de la realidad, al quemar sus naves y renunciar a la política secular prusiana en la cuestión polaca.

INSTALACION DE RAYOS X

A DISPOSICION DE TODOS LOS MEDICOS

anexa a la Casa de Salud del

DR. RODRIGUEZ LOPEZ

Calle 25 de Julio, No. 23

Ultimo modelo con todos los adelantos modernos.

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos.

Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera 5; y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm. 164

JEFE DE REDACCION:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

La política en el Cabildo

LA HACIENDA INSULAR

Hemos dicho que la minoría republicana del Cabildo ha renunciado sus actas, obstaculizada por la política partidista que impera en el seno de la Corporación insular, y hoy confirmamos que nuestros amigos han resignado sus cargos para no sumarse solidariamente al desastre administrativo que invade la hacienda capitular.

El hecho es claro: el Cabildo de Tenerife no tiene recursos suficientes para atender los servicios encomendados a su institución, puesto que su ejercicio económico arroja para sus ingresos un déficit mayor de ciento cincuenta mil pesetas, que representa el 30 por ciento de su presupuesto de gastos; en el cual solamente se atiende a los servicios de beneficencia, a las cargas obligatorias que determinan las leyes especiales, y al personal administrativo. Más aún, para atender obligaciones de instrucción pública ha formalizado, por la suma de 70.000 pesetas, un presupuesto extraordinario con el recurso del impuesto insular sobre alcoholes, cuyo rendimiento probable—en la actual crisis—escasamente producirá el 50 por ciento, determinándose así otro déficit inicial que aumenta el agobio de la existencia infructuosa del Cabildo Tinerfeño.

Ante la evidencia del desastre financiero, que inicia la deuda capitular, los Consejeros republicanos han propuesto el remedio para nivelar el presupuesto, reforzando las tarifas de importación y extendiendo a la cerveza el impuesto solicitado sobre los vinos y alcoholes, a fin de evitar la inyección de servicios necesarios para el bien de los intereses insulares, y precaver la fatal influencia que la falta de recursos ha de causar en el crédito corporativo. Mas, su esfuerzo, significado en el seno de las comisiones y ante el pleno capitular, ha estrellado contra la oposición cerrada del bloque liberal—conservador, cuya resistencia a arbitrar los recursos que son precisos para sostener decorosamente la vida capitular, ha decretado la sentencia de

muerte del Cabildo de Tenerife, matando su vitalidad, anulando su acción, condenándolo exclusivamente a la función de recaudador de la Diputación provincial o proveedor de los Hospitales insulares, sin considerar que constituye una política suicida el encerrar en los límites de la impotencia a un organismo administrativo que no podrá cumplir sus fines en pró de los intereses tinerfeños, en tanto que otras islas—con mejor sentido práctico, y mayor instinto de conservación—procuran fomentar los medios de sus haciendas para laborar activamente desarrollando expansivamente sus intereses.

Y como los Consejeros de la minoría republicana creen, en puridad de conciencia, que no deben sumarse solidariamente a la ley impuesta por la mayoría—por entender que esta infringe la obligación primordial de velar por la administración insular, al mismo tiempo que abandona el derecho fundamental a adquirir los recursos necesarios para sostener los servicios insulares—han renunciado sus actas, retirándose del seno del Cabildo bajo la pesadumbre de la amarga desilusión de lo estéril de su esfuerzo, mas con la convicción de un deber cumplido, abrigando la triste seguridad de que sus proyectos, rechazados hoy, serán aplicados mañana, cuando la presión de la necesidad económica, y la insuficiencia de los recursos, lleven la miseria a los hospitales, la ejecución de apremio a las cajas capitulares, el descrédito a la corporación por la moratoria en el cumplimiento de sus obligaciones. Solo entonces, ante la bancarrota inminente, se admitirá como bueno lo que hoy se rechaza como perjudicial; mas, no debe olvidarse que entonces será preciso luchar con un nuevo enemigo, con la "deuda flotante" a que se ha condenado a la hacienda capitular.

El tiempo se encargará de comprobar nuestras afirmaciones; mas, entre tanto, se habrá consumado el proceso agónico de la economía insular, con perjuicio notorio en los intereses tinerfeños.

don Antonio Rodríguez González y don Antonio Delgado Meneses.

ICOD

Presidente, Don Federico González Luis Ravelo.

Vice, D. Virgilio Fajardo y Delgado.

Secretario, D. Victoriano González y González.

Vocales, don Francisco Arencibia Herrera, don Antonio García Expósito, don Fernando González Díaz y D. Felipe Cámara González.

PUERTO DE LA CRUZ

Presidente, D. Agustín Estrada Madan.

Vicepresidente, don Adolfo Pérez Carmona.

Secretario, D. Antonio González Rodríguez.

Vicesecretario, don Domingo Pérez Trujillo.

Vocales, don José Curbelo Medina, don Manuel González Pérez y don Manuel García Cabrera.

Escuelas de La Beneficencia.—Se suplica a los padres de los alumnos de las escuelas de la sociedad LA BENEFICENCIA, se sirvan pasar por las noches, aunque sea una vez por semana, por el local social, Ruiz de Padrón núm. 13, con objeto de enterarse de los adelantos de sus hijos y de si asisten con puntualidad a las clases.

Un niño ahogado

El lunes por la mañana se hallaban en la playa de boca-berranco junto a los almacenes de madera de don Juan Rodríguez, de Las Palmas, dos niños de corta edad, hermanos, llamados Rafael y Cristóbal González Medina de cinco y ocho años, respectivamente.

De pronto una ola arrebató al más pequeño que desapareció en el mar. El mayor, que también fué alcanzado por la ola no pudo auxiliarle.

Algunas personas acudieron a la playa, siendo sus esfuerzos inútiles no pudiendo hallar el cadáver. Más tarde estuvo un remolcador durante varias horas sin conseguir el mismo objeto.

Al anochecer fué recogido el cadáver de Rafael González por las Tenerías.

PARA MAÑANA

LA POLITICA EN EL CABILDO

El proyecto de la red telefónica insular

A los republicanos

El Directorio del Partido Republicano Tinerfeño, teniendo en cuenta la importancia de los asuntos que han de tratarse en la Asamblea representativa, convocada para la noche del 26 del corriente, ha acordado que ésta se reúna en la "Juventud Republicana", el mismo día 26, a las 2 y media de la tarde, en lugar de efectuarlo a las 8 y media de la noche, como está anunciado.

Novelas En la imprenta de este diario se recibieron hoy las novelas "Los hijos del delito" y "La señorita de compañía".

ASAMBLEAS REPUBLICANAS

A medida que se acerca la fecha para la celebración de las asambleas republicanas, se advierte entre nuestros amigos un mayor interés por las mismas y el anhelo de que, de esa reunión de fuerzas, salga una orientación sana y definitiva que normalice la vida del partido y sea a la vez el punto inicial para una labor provechosa a los intereses de la localidad y de la isla entera, que inicie un período de bienestar y de tranquilidad que ahora no disfrutamos.

Esta atmósfera creada a priori nos place como buenos republicanos que somos, además de satisfacer plenamente las aspiraciones que, respecto a los intereses del país, buscamos como consecuencia a la actitud en que nos hemos colocado por la convicción que estamos adquiriendo de que, únicamente con una acción colectiva bien concretada, podrá salvarse el país del desastre que lo amenaza.

De esas asambleas, como hemos dicho, no solo ha de salir, por la unión espiritual de las ideas que todos sustentamos, los comités insular y local integrados por personas con los necesarios prestigios dentro de la hermandad republicana para cumplir a satisfacción del anhelo común, la misión que les compete, sino que también, como hemos expuesto, saldrá, juntamente con ellos, el programa a que hemos de sujetar los republicanos la orientación que sea conveniente al desarrollo de los intereses del país, hoy estancados y postergados, en términos que causan alarma.

Fundadas, esperanzas tenemos en esas asambleas, representación viva de los componentes del partido republicano, y las tenemos también respecto a la solidaridad de principios y de propósitos que debe ser el nexo de la misma.

De esa unión que preconizamos y de que dan pruebas los buenos republicanos que ya anhelan el momento decisivo de su celebración, depende los resultados a obtener, que no son otros que el robustecimiento del partido y el concurso de elementos que laboren por el progreso y bienestar de los intereses ciudadanos, que en el partido republicano, y esta es la más honrosa ejecutoria que podemos presentar, han tenido siempre y en todo momento un baluarte inexpugnable.

Mañana, a la noche, en los salones de la "Juventud Republicana", a las ocho y media, se celebrará la asamblea para la designación del comité local, a la que tienen derecho de asistencia y voto todos los republicanos de la localidad; y el próximo domingo se reunirá, a las 2 y media, la asamblea representativa insular a la que pueden asistir con arreglo a las bases acordadas por la misma, los siguientes señores que pertenecen al partido: Diputados, ex-diputados a Cortes y provinciales, consejeros y ex-consejeros del Cabildo Insular de Tenerife, Concejales y ex-concejales de la isla; Directores y ex-directores de periódicos republicanos insulares y Presidentes de sociedades republicanas, también de la isla de Tenerife.

EN EL SENADO

A continuación publicamos hoy la enmienda aprobada en la Alta Cámara y formulada por el Senador Sr. Izquierdo Vélez al proyecto de ley orgánica militar del Sr. Luque, en la parte que afecta a Canarias:

"El Senador que suscribe tiene el honor de proponer al Senado acepte las siguientes modificaciones a la base cuarta:

"Isla de Tenerife.—Dos regimientos de Infantería con dos batallones activos cada uno. Dos zonas militares, cada una con dos batallones de reserva y una Caja de reclutas; dos escuadrones de Caballería (uno activo y otro de reserva); tropas de la Comandancia de Artillería y, afectos a ella, un grupo de montaña y una batería activa, otra en cuadro y otra en reserva; una compañía de Zapadores de fortaleza y otra de Telegrafos, con un depósito de reserva, base de otras dos compañías movilizables; y una sección activa otra en reserva de tropas de Intendencia y Sanidad Militar.

Isla de Gran Canaria.—El mismo número de unidades con igual organización que en Tenerife.

Isla de la Palma.—Un batallón con tres compañías activas, una de ellas con ametralladoras, y una compañía en cuadro. Una zona militar con un batallón de reserva y una Caja de reclutas.

Isla de Gomera.—Un batallón con una compañía activa y tres en reserva y una Caja de reclutas.

Isla de Hierro.—Una compañía en cuadro, en la que prestarán servicio activo y figurarán en reserva todos los naturales de la isla sujetos a los deberes militares. Esta compañía será también Caja de recluta de la isla. El capitán de ella, comandante militar de la misma.

Isla Lanzarote y Fuerteventura.—Lo mismo en cada una que en la Isla de la Gomera.

En las unidades de reserva de Infantería serán colocados los señores capitanes y tenientes del Ejército territorial de Canarias.

Los mandos de las unidades activas estarán a cargo de los señores jefes y oficiales de la escala activa del Arma. Se procurará movilizar anualmente, durante un período, por lo menos de quince días, las unidades de reserva del Archipiélago.

Se establecerán, cuando las circunstancias lo permitan, en la provincia de Canarias, fábricas de cartuchería y grandes depósitos de municiones, Parques de Ingenieros y de Administración Militar, así como cuantas prevenciones de todos los órdenes aconsejen las posibles necesidades de la guerra, teniendo presente la distancia que separa a esta provincia de la Península y la escasez de recurso de vida propia.

Palacio del Senado 13 de Noviembre de 1916.—A. Izquierdo Vélez."

Ayuntamiento

Sesión del 22 de Noviembre de 1916

Se abre la sesión a las 4 y 30 minutos; preside el Sr. Casariego y asisten los concejales Sres. Bencomo, Viera, Matfiote, Ramas, Martín Espino, Arozana, Orozco, García Cruz, Cabrera, Cáceres, Rodríguez Febles, Díaz Llanos, Sansón y Pons, Mandillo, Yanes Perdomo y Vianco.

El acta de la sesión anterior, se aprueba por unanimidad.

Manifestaciones

El Sr. Viera solicita se den las gracias a varios periódicos madrileños por la campaña que han hecho en favor de que se conceda una subvención al puerto de esta capital.

Se hacen otros ruegos sin importancia y se pasa a la orden del día.

Ordenanzas

Léese una proposición del Sr. Bencomo encaminada a que se reforme las actuales ordenanzas municipales, presentando las de Bilbao para que se vea si son adaptables a esta capital. Después de ligeras consideraciones, se pasa el asunto a la Comisión respectiva para que lo estudie, y se nombra al Sr. Bencomo para que asesore a dicha Comisión.

Arboles

Dáse lectura a una proposición firmada por varios concejales encaminada a que sean replantados los montes de esta isla.

Hablan varios señores concejales y se acuerda que pase a informe de la Comisión de Aguas y Montes, quien a su vez pedirá el parecer de las Cámaras Agrícolas de la isla.

**Una rambla**  
El Sr. Yanes Perdomo hace algunas manifestaciones sobre las gestiones que está practicando para la reforma de la rambla de Sol y Ortega.  
Se discute largamente sobre este asunto, y se acuerda continuar las gestiones.

**Alojamiento**  
Se lee un oficio de la alcaldía de la Orotava, referente al acuerdo adoptado por este Ayuntamiento sobre facilitar alojamiento provisional para un nuevo regimiento de Infantería de guarnición en esta capital, y la Corporación acepta la contestación que ha dado el alcalde en nombre de la misma.

**El teatro**  
Se lee una instancia de D. Nestor de la Torre, solicitando el teatro municipal para que en el actúe la compañía de ópera de Baratta. Se concede, bajo las condiciones que indica el Reglamento, y una fianza de 1.000 pesetas.

—Léese un oficio de D. Emilio Fernández Oliva, solicitando seguir siendo el único contratista concesionario del teatro municipal. Se accede.

**La Marina**  
Se lee el expediente instruido sobre la reforma de la calle de la Marina, en que los herederos del Sr. La-Roche, rescinden el contrato establecido con el Ayuntamiento.

Se acuerda incautarse la Corporación de los solares que sean suficientes a responder de lo que no se ha ejecutado, visto el resultado que dé la liquidación.

Se da cuenta de otros asuntos y se levanta la sesión.

## Comité Republicano de Santa Cruz de Tenerife

**CONVOCATORIA**  
Con objeto de celebrar asamblea general del Partido, y proceder a la elección del Comité local, se convoca a los repulicanos todos de esta capital.

La Asamblea se reunirá en los salones de la "Juventud Republicana", a las ocho y media del día 24 del corriente Noviembre.

Para la mejor organización del acto, se encarece a los correligionarios que no se hallen inscritos en el censo del Partido, se apresuren a hacerlo para tener derecho a tomar parte en la elección del Comité y en las deliberaciones de la Asamblea.

Las inscripciones pueden hacerse en la secretaría de la Juventud, todas las noches de ocho a once.

Santa Cruz de Tenerife 15 de Noviembre de 1916.—P. A. del Comité, el Secretario, S. García y Cruz.—B.º V.º, el Presidente, Patricio Estévez.

## Espectáculos

**Banda Municipal**  
Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada banda en la plaza de la Constitución a las ocho y media de la noche.

**Primera parte**  
"Madrid Buenos Aires", pasodoble, A. Salas.  
"Marcha Oriental", Javaloyes.  
"Soldaditos de chocolate", fantasía, Straus.

**Segunda parte**  
"Marcha tártara", L. Ganne.  
"Capricho español", C. Pérez Moullor.  
"Valencia", pasodoble, S. Lope.

**Temporada teatral**  
La compañía de comedia española de María Palou tiene el proyecto de dar una serie de funciones en esta capital y en Las Palmas, a su paso para América.

Esta compañía artística se anuncia para el mes de Febrero próximo.

Entre los estrenos figuran obras tan celebradas como "Marianela", de Galdós, adaptada por los hermanos Quintero; "La princesa está triste" y "El miedo de los felices", de Felipe Sassone; "La tierra de promisión", adaptación de don Sinibaldo Gutiérrez; "Una buena muchacha", comedia italiana, traducida por Tedeschi y Fernández Lopina; "El barbero de Sevilla" y otras de gran éxito.

El personal de la compañía ha sido seleccionado por la notable actriz María Palou, que en la última temporada obtuvo grandes triunfos en el teatro Eslava de Madrid.

Con la compañía vendrá el notable escritor Felipe Sassone, que desea asistir al estreno de sus obras.

## Carnet de sociedad

Ha regresado de la Península, nuestro amigo, el jefe de la casa Miller Wolfson y C.º en esta Capital, D. Juan Bedford.

—Ha regresado de Icod nuestro amigo y correligionario D. Lucas Martín Espino.

## Comandancia de puerto

**Meteorología**  
Madrid, 22 (13).  
Observatorio a Comandante Marina.—Tenerife.

Durante las 24 horas no es de esperar que cambie el tiempo para empeorar.

## El peligro alemán

### Las "proezas" de los submarinos alemanes

En «Ecos», de Las Palmas, correspondiente al día de ayer, leemos lo siguiente:  
"Aunque el submarino alemán que persiguió al «Machico» y hundió a la barca «Emilia» no ha cometido ninguna otra tropelia es seguro que anda merodeando por estas aguas muy cerca de esta isla.

Varios barcos lo han visto navegando a flor de agua. Desde tierra, por la parte sur de la isla también se ha comprobado su presencia.

Muchas personas que se hallaban el jueves por la tarde en la playa de Melenara advirtieron que cerca de la costa se producía una estela en el mar como la que deja la hélice de un buque. La estela avanzaba como si fuese producida por la marcha invisible de un barco.

Aquellos llamados extraordinariamente la atención y reconocida con gemelos aquella parte se observó que en la estela sobresalía el periscopio de un submarino.

Por la noche, en el mismo sitio se estuvieron viendo dos luces por algún tiempo, y de improviso se las vió desaparecer.

Con motivo de la aparición de submarinos ha empezado a sufrirse contratiempos comerciales que es muy posible vayau agravándose cada vez hasta producir la ruina de las islas.

Varios vapores que tenían anunciadas sus salidas de puertos de Inglaterra para esta plaza, al tener conocimiento del hundimiento del «Emilia» han suspendido sus viajes.

La casa Fyffes Limited ha recibido órdenes de la central en Inglaterra de que no corte frutos, por falta de buques. Por esta causa se han quedado ahora 10 mil racimos de plátanos sin embarcar.

En el mismo diario leemos:  
A las tres de la madrugada del sábado, por personas que se hallaban en el Puerto, se observó que de uno de los vapores que se encontraban dentro de la bahía se lanzó al aire un cohete luminoso de los utilizados por las embarcaciones para hacer señales.

Por la hora no se pudo precisar de que vapor había salido, pero por alguien se creyó que procedía de un determinado vapor alemán de los internados. También pareció que del crucero «Princesa de Asturias» se había observado el hecho, pues se notó que con un foco eléctrico reconocía la bahía.

La tarde del mismo día, sábado, se destacó del buque alemán un balandrino perteneciente al «Walhall» de unos cinco o seis metros de largo, tripulado por dos o tres personas, el cual se alejó de nuestro puerto perdiéndose en la sombra de la noche y regresando a la mañana siguiente. A juzgar por el tiempo que tardó la embarcación se alejó bastante o estuvo entretenida en alguna operación. Este balandrino puede hacer un recorrido largo pues tiene bastantes condiciones marineras y se le puede adosar fácilmente un motor de gasolina que le permite hacer de cuatro a cinco millas por hora.

De los buques alemanes anclados fuera de la bahía a bastante distancia se ha observado que durante la noche elevan luces en los palos como si hicieran señales a alguien que estuviera por las inmediaciones.

La casa «Vacuum Oil Company» nos dicen que observaba que una empresa de esta ciudad le compraba desde hacía días más latas de bencina de la que consumía ordinariamente. Esta bencina se enviaba después al puerto a una casa alemana.

En «El Tribuno» de ayer leemos lo siguiente:  
El día de ayer ha sido para el puerto y la isla en general, de los muchos que hemos de soportar a consecuencia de existir en aguas de Canarias submarinos alemanes.

Solamente entró el vapor correo español «Vicente la Rota» de la compañía de vapores Correos de Africa, y es to por haber sido ayer el día de su salida oficial para Puerto Cabras, Arrecife, Mogador y otras escalas en el norte de Marruecos.

La mayor parte de los trabajos en la bahía se encontraban paralizados, como es natural.

Por conducto fidedigno sabemos que una importante línea de vapores que entre estas islas y Liverpool prestan servicio conduciendo para dicho punto, frutos de esta isla y trayendo de retorno carga general de Inglaterra para acá, se halla dispuesta tan pronto le sea hundido en estas aguas alguno de los vapores de su flota, a dejar en suspenso el servicio tan importante que en las presentes circunstancias nos está prestando, trayéndonos como nos trae casi toda la harina y comestibles que aquí consumimos.

Es probable que también estos vapores dejen de traer carga para aquí, contra la costumbre que hasta el presente han tenido.

Tenemos también noticias por rumores que circulan que es probable que después que haga escala en este puerto un vapor correo holandés de los que en viaje para Batavia y en sus retornos para

Amsterdam nos visitan, dejarán de hacerlo todos los demás vapores que componen la flota.

Esta mañana regresó de su viaje por esta isla, el cañonero «Laya».

Por esta Comandancia de Marina se revisaron y volvieron a sellar los aparatos radiográficos de los vapores alemanes «Crefeld», «Cap Ortegal» y «Prinz-regente».

## Servicio telegráfico DE ESPAÑA

Madrid, 22 (23'10).

**Francisco José**  
Un despacho de Viena comunica que en el palacio de Schoenbrunn, ha fallecido el emperador Francisco José.

El viejo emperador murió de pulmonía.

(Este despacho lo recibimos ayer cuando ya se hallaba circulando nuestra edición.—N. de la R.)

Madrid, 22 (22'10)

**Marajada**  
En el Congreso continúa la marajada levantada con motivo de la discusión del presupuesto extraordinario de Fomento. La fórmula propuesta por el Sr. González Besada y aceptada en principio por el Gobierno ha conseguido alejar la oposición que las minorías hacen al proyecto del Sr. Gasset.

**Nuevo conflicto**  
Al intentarse seguir el debate en la forma propuesta en nombre de los conservadores, por el expresidente del Congreso, surgió nuevamente el conflicto. Algunos de los diputados manifiestan que la fórmula del Sr. Besada es la muerte del presupuesto extraordinario. El Sr. Gasset dice que la fórmula fue aceptada, bajo el supuesto de que se sostenía íntegro el presupuesto de reconstitución nacional.

Los reformistas sostienen que primero debe discutirse el presupuesto ordinario.

El Sr. Ayuso dice que lo que ocurre es que el Gobierno no ofrece garantías. El Sr. Maura manifiesta que le indigna el espectáculo que se está dando. La confusión crece.

**Gasset transige**  
Por fin se hace la calma y el ministro Sr. Gasset transige con que se desglose del presupuesto extraordinario, aquellos partidas que se consideran de urgente necesidad para llevarlas al ordinario.

**El dictamen**  
Seguidamente se da lectura al dictamen del presupuesto extraordinario.

**Comentarios**  
En los círculos políticos se siguen haciendo comentarios desfavorables para el Gobierno.

**Romanones**  
El Conde de Romanones ha estado hoy en palacio a dar el pésame a la reina madre, por el fallecimiento del emperador de Austria.

También telegrafió a D. Alfonso, comunicándole la muerte de Francisco José.

**En la Embajada**  
Luego estuvo en la Embajada de Austria Hungría para dar el pésame al Embajador en nombre del Gobierno.

**La causa de Ceniceros**  
En el Tribunal Supremo ha terminado hoy la vista de la causa instruida por los sucesos de Ceniceros.

**Los estudiantes**  
En Oviedo se han amotinado los estudiantes del Instituto apedreando el edificio del mismo.

## DE LA GUERRA

**Noticias de Francia**  
El parte oficial de París dice que en todo el frente solo se han registrado los acostumbrados bombardeos. La infantería permanece inactiva.

**El enemigo**  
En el sur del Ancre el enemigo hace un violento cañoneo.

**De Londres**  
**Buque hundido**  
Un despacho de Londres dice que ha sido hundido en el mar Egeo, el buque hospital de la marina inglesa «Britannic». En la catástrofe perecieron cincuenta hombres, y se salvaron 1.106 hombres.

Hasta la fecha ignorase si el hundimiento fué originado por choque de mina, o por torpedeamiento de los submarinos.

El «Britannic» era un buque de 48 mil 150 toneladas y fué botado al agua en 1915.

**De Salónica**  
**Resistencia**  
Noticias de Salónica dicen que los búlgaros hacen una fuerte resistencia al avance de las tropas aliadas, al norte de Monastir.

**Se retiran**  
También dicen que los rumanos van retirándose del valle de Alm.

Esta retirada obedece a la gran presión del enemigo.

**Mesa**

**De la Agencia Reuter**  
Gibraltar, 23 de Noviembre de 1916.  
12.05 a.m.

**Amsterdam, oficial Berlín**.—El ministro de Negocios Extranjeros, von Jagow ha dimitido por razones de salud.

Probablemente le sucederá el subsecretario Zimmermann.

**Viena**.—Francisco José falleció el martes a causa de inflamación pulmonar.

**Francia oficial**.—Al norte de Monastir los aliados están haciendo presión sobre la retaguardia enemiga, la cual está apoyada por poderosa artillería.

**Ruso oficial**.—Los rumanos continúan despacio su retirada del Valle de Alm hacia el sur.

También del Valle de Jül hasta la región de Filiash veinte millas al noroeste de Craiova.

**Alemania oficial**.—Los alemanes han ocupado Craiova.

**Haig**.—Considerable bombardeo enemigo de nuestro frente a ambos lados del Ancre.

**París oficial**.—Cañoneo usual y sin combates de infantería.

**Serbio oficial**.—Hemos avanzado nuevamente hacia el norte a pesar de la obstinada resistencia del enemigo.

Derrotamos a los alemanes al norte de Suheld.

El enemigo se retiró precipitadamente habiendo nosotros capturado gran número de alemanes, búlgaros y cantidades de provisiones.

**Haig**.—El enemigo está bombardeando nuestra derecha del nuevo frente al sur del Ancre.

**Comunicado francés**.—La densa niebla reinante en la región de Monastir dificulta las operaciones.

El enemigo está resistiendo fuertemente en una línea desde las alturas de Snegovo cuatro kilómetros al norte de Monastir hasta la colina rojo.

Al sudoeste de Makovo hicimos quinientos prisioneros más.

Nuestras tropas en la margen oeste del lago Prespa continúan su avance hacia el norte.

El Almirantazgo comunica que el buque hospital «Britannic» fué hundido por mina torpedada el día 21 de Noviembre en el mar Egeo. 1106 supervivientes de los cuales 28 están heridos.

Se calcula que 50 se han ahogado.

**Atenas**.—Los ministros Austriaco, Alemán, Turco y Búlgaro con todo el personal de las legaciones serán conducidos hoy a bordo de un vapor que los conducirá a Dedeagatch.

El Almirante Fournet les notificó de su traslado acusando al personal de espionaje en perjuicio de los aliados.

El Gobierno griego ha protestado. El ministro de Justicia ha dimitido.

## De la estación de Poldu

23 de Noviembre

Un telegrama de Viena dice que el emperador falleció a las nueve de la noche en el castillo de Schoenbrunn. El emperador se levantó a la hora acostumbrada, ocupándose de los asuntos de Estado. Por la tarde se emperoró. Sin comer se retiró a su alcoba a las 7 de la tarde. No pudiendo dormir se avisó inmediatamente al médico. Al parecer se tranquilizó un poco, pero muy poco tiempo después señaló con el dedo para su garganta, muriendo casi inmediatamente. Aunque se esperaba un fatal desenlace, la noticia ha causado profunda sensación.

Es probable que el Kaiser asista al entierro acompañado del rey de Bulgaria y el príncipe heredero de Turquía.

El «Britannic» era un buque hospital perteneciente a la Compañía White Star. Desplazaba 48.158 toneladas y fué botado al agua el año pasado.

El comunicado ruso dice que los rumanos continúan retrocediendo en los valles de Jül y Alt y se retiran hacia Craiova.

Los alemanes dicen que han ocupado dicha población. No se han recibido comunicados de Bachare desde el lunes.

El embajador francés en Londres ha dirigido la siguiente carta a la Liga Naval:  
«Le agradezco lo que me dice que su comité ha decidido cambiar el nombre del aniversario de Octubre 21 por el día de Nelson» en vez de «día de Trafalgar». Esta es una noticia muy grata y tengo mucho placer en comunicarla a mi gobierno.

En Francia nadie dejará de apreciar el espíritu que ha motivado dicha resolución y recordará como una expresión delicadísima de nuestra gran amistad.»

El corresponsal en Zurich del «Matin» dice que el Kaiser ha ratificado el decreto estableciendo la leva en masa. Contiene tres párrafos y comprende todos los hombres entre los 17 y los 70 años que estén en condiciones físicas.

**Marconi Wireless Press.**

**Notas marítimas**  
**Pasajeros**  
Ayer por la mañana fondó en nuestro puerto el vapor *Reina Victoria*, trayendo de Cádiz, 25 pasajeros, y llevando 24 en tránsito.

—Por la tarde llegó el *La Palma*, trayendo de Arrecife y escalas 24 pasajeros.

**Pesado**  
Ha llegado el pallebot *Eña* trayendo un cargamento de pescado.

**Frutos**  
El vapor *Aguila de Oro*, ha traído de Las Palmas y Gáldar un cargamento de frutos.

## NOTICIAS

**Para el acueducto**.—Ya se está transportando a la obra el material de hierro que llegó hace días de Bilbao con destino al acueducto de las aguas de Catales.

**Oficina autorizada**.—La estafeta de Correos de Alhucemas (Marruecos) ha quedado autorizada para el cambio de paquetes postales con las oficinas de estas islas.

**El pan**.—Sin causa que lo justifique se ha acordado que las piezas de pan de diez céntimos se elaboren con peso de 130 gramos.

Los fabricantes están de enhorabuena, de la cual nos participarán los consumidores.

**Solicitud**.—Don Antonio Pérez Castro solicita el cargo de juez municipal propietario de Candelaria.

**Escuela de Comercio**.—Para director, secretario y vicesecretario de esta Escuela de Comercio, han sido designados por el ministro de Instrucción pública los señores don Melchor Ordoñez, don José María Segovia y don Juan Dorronzoro, respectivamente.

**Destinos**.—Ha sido destinado a esta prisión Provincial el jefe don Rafael Rodríguez Real, el cual quedará agregado a la secretaría particular de la dirección general de prisiones, y por consiguiente continuará desempeñando dicho cargo el que lo venía haciendo don Vicente Arribas Vesperinas, así como también será trasladado a la Península el que es sub jefe de esta prisión don Agustín Navarro Adrián.

**Se vende una partida de cebolla blanca**.

Para informes dirigirse a esta imprenta.

**Llaves**.—En la redacción de este diario han sido hoy entregadas por un querido amigo de esta casa, tres llaves grandes de puerta encontradas en la calle de Calzada de la Noria.

Las llaves han sido enviadas a la Tenencia de Alcaldía del tercer distrito, donde puede recogerlas la persona que se crea con derecho a ellas.

**Para los médicos**.—Exploración clínica, por el Dr. Luis Noguez Molens; 5 Ptas.

Manuel de análisis clínico de los espus; por Remigio Dargall; 5 pesetas.

Las anomalías mentales en los escolares, por los doctores Juan Philippe y G. Paul-Ancour; 4 pesetas.

Se vende en la imprenta de este periódico.

**Gran realización**.—Durante la Realización *Subasta*, que actualmente verifica el «Bazar Francés», por breves días, se pondrán a la venta artículos de relojería, joyería, objetos de fantasía, géneros de punto de seda, hilo, lana y algodón, ropa hecha, abrigos, cortas de traje, camisas, calzoncillos, corbatas, ligas, tirantes, cinturones, pañuelos, mantas, colchas, tohallas, paraguas, bastones, perfumería y otra infinidad de artículos que podrá adquirir el público en precios verdaderamente inverosímiles, pudiendo asistir comodamente las señoras para quienes se les reservarán sillas en la parte interior de su espacioso local en la plaza de la Constitución número 4.

**A limpiar**.—Con objeto de limpiar y pintar fondes ha entrado en los varaderos de la casa Blandy de Las Palmas el vapor «Punta de Anaga».

**¡Por la Patria!**—Se ha recibido la confirmación de la noticia del fallecimiento del súbdito inglés Mr. H. S. Rone, empleado del Banco British, en el frente del Somme, en lucha en contra los ejércitos alemanes.

**Cura terrible**.—Leemos en un periódico de Las Palmas:  
«Hasta nosotros llegan noticias referentes a un hecho ocurrido en el Seminario Conciliar de esta ciudad, y que ha merecido agrias censuras.  
«Parece que, por no poder prepararse en los estudios que allí se exigen al alumno José Antonio Alemán, y teniendo éste la franqueza de así confesarlo al inspector de aquel centro, el curita se sintió indignado de modo tal,—loh, santa humildad de estos santos varones!—que la emprendió a puñetazos con el alumno. Personas que han visto el señor Alemán, nos dicen que tiene le cara con señales de la brutal acometida del sacerdote furibundo».

**Las mamás** han encontrado la solución de un grau problema con la colección de trajes para niños en lana, punto, abriguitos y confecciones para jovencitos que vende el Bazar X-Bazar.

**Las dos cunas**.—Esta preciosa novela se vende en esta imprenta.

**JOSÉ NAVEIRAS**  
Médico  
CALLE DE SANTIAGO, No. 36  
Horas de consulta: Todos los días de doce a dos.  
Teléfono.

# AGUA DE BORINES

**INSUPERABLE AGUA DE MESA**

Eficaz especialmente para el Estómago, Intestinos, Diabetes, Vías urinarias y respiratorias.

\*\*\*\*\* REFRESCO AGRADABLE E HIGIÉNICO \*\*\*\*\*

## AGUA ESPAÑOLA

Unicos importadores: Elder Dempster (Teneriffe) Ltd.

**Teneriffe Coaling Company Ltd.**  
TENERIFE

**Elder Dempster (Teneriffe) Limited**  
TENERIFE

Grandes depósitos de **CARBON MINERAL**

**COMERCIANTES**  
**CONSIGNATARIOS**

### TREN DE LANCHAS

AGENTES DE

Houlder Brothers & Co.,  
British and Argentin S. N. Co.  
Royal Mail S. P. Co.  
Houston Line  
Johnson Line  
Pacific S. N. Co.

LONDRES  
LONDRES  
LONDRES  
LIVERPOOL  
ESTOCOLMO  
LIVERPOOL

AGENTES DE

African Steamship Co.  
British and African Steam Navigation Co.  
**ELDER LINE**  
Compagnie Belge Maritime du Congo

Consignatarios de vapores costeros

#### Sociedad de Edificaciones Y REFORMAS URBANAS (Sociedad anónima en liquidación)

Por acuerdo del Consejo de esta sociedad se convoca a los Sres. Accionistas de la misma para celebrar Junta general extraordinaria el lunes 27 del corriente a las 8 y media de la noche en los salones de «La Benéfica», Ruiz de Padrón, 13, al objeto de deliberar y acordar respecto a los asuntos que expresa la orden del día.

Para concurrir a la citada Junta, los señores accionistas se proveerán en las oficinas de la Gerencia, Alfonso XIII, 64, de 2 a 5 de la tarde, del correspondiente Boleín de admisión, en el que se expresará el número de acciones que representa y el de votos que pueda emitir, sin cuyo requisito no se le reconocerá personalidad en la Junta.

Los señores accionistas que personalmente no puedan asistir tienen la facultad de delegar su representación en otro socio, para lo cual los boletines llevan al dorso una fórmula poder.

Santa Cruz de Tenerife, 14 de Noviembre de 1916.—El Secretario accidental, **Lorenzo Fernández.**

#### ORDEN DEL DIA

Dar cuenta del estado de la liquidación. Acordar respecto a la amortización de 38 acciones existentes en cartera procedentes de pagos hechos a la Sociedad por venta de fincas y bajas que procedan en el capital de la compañía por dicha amortización y reparto hecho a los accionistas del segundo dividendo en metálico en devolución de parte del capital social. Demás acuerdos que convengan al interés común.

#### Se vende

un factón americano, vuelta entera, caballo y arnés.  
Razón Candelaris, 14 (venta).

#### Tabaco en rama

vende por libras  
**LUIS ZAMORANO**  
Numancia, 19.

#### Se dan lecciones

de Inglés prácticas y a precio módico.  
Noris Alta, 31.

que se le escapaba. El es el que ha robado el testamento del conde de Vadans, en donde se revelaba la existencia de Genoveva; una desgraciada coincidencia había puesto a Julián Vandame al servicio de tu primo, y el criado se ha hecho cómplice del amo, entregándole la angelical criatura que pasaba por su hermana.

—Es necesario vengar a Genoveva—exclamó Raúl.  
—La vengaremos y te vengaremos al mismo tiempo.  
—Y no teme usted que suceda algo a Genoveva?  
—Nada... le he dejado un antídoto poderoso, que destruirá cualquier tentativa... Al reemplazar la medicina con agua pura, he disminuido ya el efecto del veneno: el que va a asumió a Genoveva no producirá ningún efecto.

—Y qué vamos a hacer?  
—Lo verás muy pronto... Ven, amigo mío.  
Gilberto y Raúl se acercaron al coche, encontrando al cochero profundamente dormido.

El señor de Challins le despertó, y subiendo con el doctor al carruaje se pusieron en marcha, llegando al amanecer a la plaza de Bastilla. Ambos se bajaron buscando con la vista un establecimiento abierto hasta que encontraron uno, en el cual entraron.

—Dos copas de «chartreuse» verde y un guía de ferrocarriles.

El mozo sirvió ambas cosas con la mayor rapidez.

Gilberto abrió la guía buscando la palabra «Nanteuil», que estaba en la página 70, letra B.

En esta página y en esta letra, averiguó la hora de los trenes que salían para dicho punto.  
—Es imposible ponerse en camino antes de las siete y treinta y cinco minutos... llegaré a las ocho y cin-

—Cómo se llamaba?  
—Teresa.  
—No hay en Nanteuil más Vandame que sus padres?  
—No, amigo mío.

El doctor miró a Genoveva, su hija, con una emoción mucho más fácil de comprender que de escribir, y se inclinó hacia ella apoyando sus labios en la frente de la joven.

—He terminado mi interrogatorio, hija mía, y vamos a dejarla para que descansa un poquito, pues de descanso tiene gran necesidad. Creo inútil recomendarle el silencio respecto a nuestra visita, que nadie debe conocer. Ignoro cuándo volveremos, quizá sea mañana o pasado... pero aunque no vengamos, esté usted tranquila. Con que tome un sorbo del frasco que ha guardado después que le den la medicina, todo irá bien. No or olvidará, eh?

—Ah, amigo mío! me guardaré muy bien de olvidarlo.

—Ahora, dígame...  
—El qué?  
—No hay más que una sola pieza en el piso bajo?  
—Hay dos—dijo Genoveva,—además del saloncito hay un gabinete, que está cerrado y oculto por unas cortinas de muselina.

—Cierra ese gabinete con llave?  
—No, amigo mío.  
—Está bien... tiene aquí una botella vacía?  
—Ahí, sobre la cómoda, hay tres o cuatro.  
Gilberto tomó una, y después de fijarse en la cantidad de líquido que contenía la botella de la posición re-

# The Excess Insurance Company Limited

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS GENERALES

Domicilio social: LONDRES

Sucursal española: Avenida del Conde de Peñalver, 13.—MADRID

Delegado general para España, D. Alfredo Viliesid RAMOS QUE TRABAJA

Seguros contra incendios. \* Robo. \* Marítimo. Pedrisco. \* Automóviles (Póliza combinada). \* Infidelidad de empleados. \* Daños causados por huelgas. Sub-director para la Isla de Tenerife. J. M. Ballester, calle del Castillo, 61, bajos

## Miller, Gibb & Co.

Londres - Liverpool - Manchester

Suplidores (al por mayor) de arroz, azufre, cafés, harinas, trigos, patatas de semilla, ingredientes para abonos, ferreteria, tejidos, etc. etc. Vendedores exclusivos de jabón **Rueda, Estrella y Pavo Real**, fósforos **Vulcan**, salmón **Tudor**, de las renombradas galletas finas de Carr & Co., Té **Lipton** y otros muchos artículos. Representante, **P. Duque**.—Santa Cruz de Tenerife.



## La Union Marine

Compañía inglesa de Seguros Marítimos, Transportes y Valores FUNDADA EN EL AÑO 1863 Y ESTABLECIDA EN ESPAÑA DESDE EL AÑO 1891

Capital social . . . . . Pesetas 37.700.000  
Siniestros y averías pagados en 1914 . . . . . Pesetas 12.989.000  
Inversiones y efectivo disponible . . . . . Pesetas 22.012.143

Condiciones de Seguros liberales y Primas módicas DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL ESPAÑOLA EN MADRID Seguros interinsulares

Esta compañía admite también seguros en vapores mandados por patronos y en algunos casos en veleros.

Todos a primas económicas

Delegado en Santa Cruz de Tenerife **Ramón Baudet** Plaza del Patriotismo, núm. 1; Teléfono 396

Acepta el riesgo de guerra a primas económicas.

## Gran Establecimiento de Horticultura de Pedro Giraud.—GRANADA

### Exportación a todas partes. Casa fundada en 1877

Los más importantes cultivos de España de **árboles frutales y forestales**, así como de toda clase de vegetales decorativos de aire libre. Especialidad en **Rosales y Claveles**. Gran surtido de **plantas de salón y de invernadero**.

Semillas de flores y de legumbres de lo más selecto. Remisión gratuita del Catálogo ilustrado a quien lo solicite. (No teniendo en la actualidad ningún representante en Santa Cruz de Tenerife ni persona autorizada para hacer cobros por cuenta mía, ruego a mis favorecedores me remitan sus pedidos directamente).

## Horticultura y Arboricultura Valenciana

Grandes establecimientos de **E. Veyrat Hermanos.—Horticultores** Camino de Algiros y calle del Mar núm. 42, Valencia

Para la presente temporada de plantaciones, invierno de 1917, se dispone de un surtido completo y en cantidad de árboles frutales en variedades selectas para jardines, mercados y de exportaciones.—Especialidades en almendras de varias clases, albaricoqueros y ciruelos para terrenos de secanos y de regadíos.—Perales.—Manzanos.—Melocotoneros, etc.—Olivos ingertados.—Naranjos.—Limones.—Algarrobos, etc.—Arboles de sombra.—Rosales.—Plantas de adorno de jardines y habitaciones.—Semillas de todas en flores, legumbres, forrageros, pinos, eucaliptus, etc. Al por mayor: Alfalfa, Remolacha, Cebolla de embarque, melones valencianos. Se remiten catálogos gratis a quien lo solicite.

## Elders & Fyffes Limited. Londres

Cada sábado saldrá de Garston (Liverpool) un vapor de los de esta Casa y admite carga para los puertos de Santa Cruz de Tenerife y Las Palmas.

AGENTES En Santa Cruz de Tenerife, Miller, Wolfson y Ca. En Las Palmas, Blandy y Co.

## B. Gómez Mussé

Dibujante

Dibujo y pintura por cualquier procedimiento. —Restauración de obras.—Delineación.—Grabado y dibujo litográfico.—Trabajos ornamentales.—Rotulación de muestras y carteles artísticos anunciadores.—Imitación de maderas, mármoles y jaspes.—Restauración de altares e imágenes en general cuanto trabajo se desee concientemente al ramo.

Pedid presupuestos y croquis DOCTOR ALLART, 15

## José Ruiz Rodríguez, Maestro de obras

Participa a su antigua clientela y al público en general que ha decidido reanudar su industria de construcciones, haciéndose cargo de toda clase de obras en esta capital y en los demás pueblos de las islas, sólo por el costo de estas, y con el único objeto de dar ocupación a sus obreros en vista de las circunstancias porque atraviesa el país. Diríjase, pues, a los talleres mecánicos, de construcción, de José Ruiz Rodríguez.

## Rosendo González

ALFONSO XIII, 79

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y monturas para piedras preciosas.

## Solares en la Cuesta

Se venden a dos pesetas metro en la calle Nueva de la Cuesta. Darán razón en el American Bar, o D. Manuel Bello en la misma Cuesta, frente a la oficina de Consumos.

## Casa en la Cuesta

Se vende, en un precio muy barato. También se venden 13.000 metros de solares a una peseta el metro, también en la Cuesta. Dan razón en el American Bar, en la misma Cuesta.

## Azufre VEZIANO

de venta en la casa comercial Manuel F. Feria, Santa Cruz de Tenerife.

## Sombrerería

DE Juan Letourneau Clavel, 17, esquina a Botón de Rosa

Ultimamente se han recibido grandes surtidos de sombreros de felpa de las renombradas marcas Panizzas y Borsalino, así como sombreros panamá, más paja y de todas clases, gorras inglesas y japonesas náuticas. Todo de última novedad y a precios económicos. Se limpian panamás con prontitud y esmero sin azufre.

Sombrerería de Juan A. Letourneau. Clavel 17, esquina a Botón de Rosa, frente a la Cooperativa.

## Norwich Union

Compañía inglesa de seguros contra incendios y riesgos marítimos AGENTES:

Elder Dempster (Teneriffe) Ltd. ALFONSO XII, 84

## Carbón Cok

El almacén de ultramarinos

**Mi Bodega** tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que para mayor prontitud en el servicio a domicilio del **CARBON COK**, deben pasar los avisos al citado almacén. Teléfono No. 42. También se vende carbón vegetal.



## Tenorios de antaño

—¡Qué tiempos, D. Juan, qué tiempos!  
—¡Qué mujeres, qué apostural!  
—¡Ah!, si no fuera mi gota...  
—¡Qué morenas!  
—¡Qué portentos de hermosuras!  
—¡Vive Dios!, no haber nacido ahora que usan PECA-CURA.  
Jabón 1'25; Crema 1'75; Polvos 2; Agua 5 pesetas

Creación Cortés Hermanos, Barcelona.

AGENCIA CONSULAR DE FRANCIA EN SANTA CRUZ DE TENERIFE

## Certificados de nacionalidad

Se advierte a los señores comerciantes que los embarques de mercancías para Francia, sus colonias y protectorados, deberán ir acompañados de un **Certificado de nacionalidad por embarque** es decir, por cada conocimiento, sin cuyo requisito no serán admitidas por las aduanas de destino.

Los **Certificados de nacionalidad**, deben llevar precisamente la firma de los señores comerciantes o sus apoderados legales.

Como estos documentos solo se refieren a la razón comercial y no a la mercancia, conviene a los interesados solicitar aquellos con anticipación a la fecha de los embarques, y en horas hábiles, en las oficinas de esta agencia consular de Francia, Teobaldo Power, número 12.

Santa Cruz de Tenerife, 15 de Noviembre de 1916.—El Agente Consular de Francia, **Juan Claverie**.

**Lotería**.—Recibos de participaciones en billetes de Lotería, se venden en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

## Al público

Se vende: 1.830 metros de vía, de 0.80 metros de ancho con traviesas de hierro, pesando el metro de carril 7 kilogramos, nuevo y usado; 230 metros de carriles de 18 kilogramos por metro, casi nuevo; 352 metros de vía de 30 kilogramos por metro lineal de carril o sean 704 metros lineales de carriles; un cargero o cerro transportador para bloques u otras cargas de 30 toneladas, con un ancho de vía de 1.50 metros, 1 grúa para 2 toneladas, a mano, con radio de 3 metros, para vía de 0.80 metros de ancho, casi nueva; 1 grúa a vapor para 4 toneladas, radio de 3.50 metros, en vía de 0.80 metros, con marcha atrás y delante, casi nueva; 1 hormigonera a mano y a vapor, hace 30 metros cúbicos de hormigón en 10 horas; 2 monta-bloques; 1 de 10 toneladas de fuerzas, y otro de 5 toneladas, ambos de hierro y madera, 16 vagones de hierro y madera con cajón de volteo, cabida de un metro cúbico para vía de 0.80 metros de ancho; varias ruedas para vagones, con ejes, y vueltas; varias toneladas de hierro colado en lingotes, ruedas y parrillas, 1 máquina para cortar paja, a mano, varios trozos de hierro de 6, 10 y 12 centímetros de diámetro; una partida de tornillos de distintos largos y gruesos. Para más informes diríjase a don Ruperto González Hernández, Gerente de la Compañía Constructora de las Obras del Puerto, en Arrecife de Lanzarote.

## Nicolás Dehesa

BANCA Y CAMBIO ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países. Pagos telegráficos. Cartas de crédito. Descuentos y Cobros. Cuentas corrientes. Compra Cheques y Letras. Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

## Se alquila

una casa-chalet en las afueras de esta población, camino de Salamanca, donde llaman finca Catalanes.—Informarán calle Ruiz de Padrón núm. 3, Juan Oliver.



De venta en los almacenes de víveres al por mayor. Agente, O. Hernández Olazo.

Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes Robayna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Héroles) Director:

## DR. VEREMUNDO CABRERA

Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario; Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer). Sifilografía. —Inyecciones intravenosas de SALVARSAN (606 Ehrlich) Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

## Diego López Daute

Médico-cirujano Serrano, 44—Teléfono, 446

Consulta general de Medicina interna. Especial de tuberculosis. Enfermedades de la infancia gastro-intestinales y de la sangre. Todos los días de 2 a 4 y de 7 a 8 de la noche.

## Ramón Martín Espino

MEDICO-CIRUJANO

Valentín Sanz, Núm. 7 Consultas de 11 a 1, San José, 38. Martes, Jueves y Sábados gratis para los pobres, de 4 a 5.

## DOCTOR SECCHI

Medicina interna, Cirujía general, Partos

Inyecciones intravenosas 606 (Ehrlich) Consultas, de 12 a 2. Teléfono 296. Valentín Sanz, 29.

**Certificados consulares**.—Los nuevos certificados que se exigen para el embarque de mercancías se venden en la imprenta de este diario, pudiendo comprarse hasta un ejemplar.

cetada por Loubet, la transvasó a la primera, llenando de agua clara la segunda. Geneveva le miraba llena de extrañeza. —No se preocupe de nada, hía mía; tengo mis razones para obrar así... no se darán cuenta de la sustitución... nada se parece más al agua destilada que el agua clara. El doctor cerró ambas botellas, metiéndose en el bolsillo la que contenía la digitalina. Raúl presenó la mano a Geneveva, la cual le atrajo hacia sí diciéndole al oído. —Gracias, te deberé la vida... El vizconde la estrechó entre sus brazos, tocando con los labios sus cabellos. —Yo haré que esta joven sea feliz, con la ayuda de Dios—se dijo interiormente el hermano de Maximiliano.—Vamos, Raúl—añadió en voz alta. El vizconde dió la vuelta a la llave de la puerta que daba a la galería, para dejar el paso libre, y saludando con la mano a Geneveva, siguió al doctor. Al llegar al piso bajo, volvió a poner en su sitio la botella, que ya no contenía más que agua pura. Cuando salieron del pabellón no se olvidó Raúl de cerrar con llave, y ambos desaparecieron en la sombra. El señor de Challins quiso hablar, pero Gilberto el dijo de una manera imperiosa: —Silencio. Más tarde hablaremos.

XXIV Los nocturnos salteadores llegaron al muro, que franquearon, y se encontraron en la carretera. Allí se detuvo el doctor para volverse hacia la quinta que acababan de visitar, diciendo con voz reconcentrada: —Miserables... Miserables. No habéis tenido piedad. No la esperéis tampoco de mí. Asiando a continuación a Raúl por las manos añadió: —Raúl permítame que te tutee. Crees ahora que Geneveva es la hija del conde de Vadans, tu tío? —Lo creo—respondió el joven. —Crees que Geneveva está envenenada infamemente por la baronesa y su indigno hijo. —No hay medio de negar la evidencia. —Crees que estaba yo en lo cierto cuando acusaba a tu primo Felipe de que quería perderte. —Tampoco puedo dudar ya; aunque me espanta la monstruosidad de esos crímenes. Qué es lo que quieren Felipe y su madre? —No habiendo conseguido nada contra ti, a pesar de sus infames calumnias, Felipe había resuelto casarse con Geneveva para poseer la fortuna entera del conde de Vadans; pero, como ésta rehusaba ser su esposa, la mata, para poder coger al menos parte de la fortuna